

# Muy necesario

## AMIGOS, AJENTES Y SUSCRIPTORES

No esperen la posesión del periódico para suscribirse. El periódico es necesario para el obrero. El periódico es necesario para el obrero. El periódico es necesario para el obrero.

### EL ENEMIGO!!

Hace dos años que los enemigos de los trabajadores dirigen sus ataques contra esta empresa periodística y la organización obrera que a su impulso se desarrolla. Los ataques consisten en calumnias, insultos y mentiras destinadas a sembrar la desconfianza entre los trabajadores y por ese medio impedir su unión.

Siempre dijeron que *El Despertar* no tendría vida. Que sería como otros periódicos obreros. Mil veces durante todo este tiempo aseguraron la muerte de *El Despertar* para abuyentar a los suscritores y privar así del sosten necesario a esta empresa periodística.

Abularon contra la cooperativa tipográfica diciendo que solo era un cuento del tío para explotar a los obreros. Nunca cesó durante los dos últimos años la propaganda insidiosa y maliciosa, empujada por mano oculta al seno mismo de los trabajadores. Y los trabajadores inocentes y sencillos unos, abyectos e ignorantes otros, se encargaban y se encargan de repetir el insulto, la calumnia y la intriga, la insidia y la desconfianza dañando tan solo su propia clase sin alcanzar a dañar a los individuos en los cuales se pretende personificar el ataque, queriendo hacer creer que no va contra la idea.

Pero dos años de propaganda continuada contra esta institución y contra todo el principio de organización y de educación no han sido suficientes para oscurecer la verdad y para conseguir que todos los obreros caiga en la zancadilla de la ignorancia tendida por la calumnia.

Centenares de obreros primero, y miles de obreros y obreras ahora, unidos moral y materialmente, por la propaganda de este periódico, están probando a diario, con el progreso de su organización que en su conciencia no admiten la mentira y la calumnia porque bien comprenden que toda la campaña de difamación contra nosotros no tiene otro objeto que impedir a los trabajadores que logren formarse una fuerza propia y una conciencia propia con lo cual buscarían su felicidad y su emancipación.

Fracasada definitivamente la campaña de odios y calumnias dirigida contra la cooperativa tipográfica y contra el principio de organización gremial y del Partido Socialista; ahora, el enemigo, dirige sus fuegos activos contra la Cooperativa de Pan sin cesar de calumniar toda la obra socialista y obrera.

Pero felizmente, la conciencia y la capacidad se ha desarrollado ya en un regular número de trabajadores que son capaces de dar el éxito a cuanto obra emprendan, sin que el enemigo, logre otra cosa que detener fuera de nuestra organización, y de la fraternidad, a los más débiles y a los más ignorantes, los cuales serán los únicos que no gozarán, hasta que no se convengan del error, de las delicias que producen nuestros progresos.

La Cooperativa de Pan es un éxito ya indiscutible. Mañana empezará a vender sus productos. Los obstáculos puestos en el período más difícil, que es en la organización y en el principio, están vencidos y los enemigos han quedado aplastados. Los obstáculos que ahora se presentan serán tan insignificantes que en nada perturbarán nuestra grandiosa obra.

Con esta acción tan interesante del progreso de las dos cooperativas obreras, la de imprenta y la de pan, que ha asombrado a la ciudad de Iquique y que su prensa no ha podido ocultar su admiración; con la soberbia e inesperada, como numerosa manifestación del primero de Mayo, en la tarde frente a las cooperativas

... y en la noche en el Teatro Nacional, con estos actos que denotan un poder ya firme de la clase obrera organizada que busca su necesario bienestar; el enemigo, ese enemigo del trabajador que obra en las sombras, ese enemigo, está realizando, ahora más que nunca una activa campaña de odios, de calumnias, de intrigas contra nosotros, ese enemigo trata de desprestigiar a los obreros que mejor sirven la causa obrera y socialista a fin de sembrar a su alrededor una atmósfera de desconfianza que pueda destruir este ya poderoso edificio socialista que cuenta con dos cooperativas en activo trabajo y con una Cámara del Trabajo que reúne en sí toda la fuerza obrera organizada.

Hoy que es más fuerte que nunca nuestra organización, hoy es también más audaz la campaña en su contra. Pero es una lucha insensata. Es como si un hombre quisiera romper con la cabeza una mole de granito.

Hoy en el alma obrera organizada de Iquique una fuerza de convicción que no destruirán los malvados que se han propuesto a ello.

Hemos dicho que el enemigo tiene oculta la mano con que mueve a sus instrumentos, pero reconocemos su color en la acción de sus movimientos.

El enemigo es el clericalismo aliado con los elementos malisimos de la política local, que ven en la pureza del socialismo una virtud poderosa que se imponda por sí sola.

Este enemigo incapaz de comprender el bien que le dará el socialismo, marcha ciego queriendo aplastarnos. Pero cuando tenemos amor y convicción por la idea, no hay fuerzas que nos destruyan, que nos aplasten, ni que nos detengan en el avance majestuoso de nuestro progreso.

Obreros sanos que aspiráis a vuestra felicidad: desechad la calumnia que la baba de la impotencia arroja sobre la frente de los obreros que empujan el progreso de las obras de redención.

Tened lástima de los obreros y otros desgraciados, que arrastrados por la ignorancia combaten su propia obra.

Sentid desprecio por los desgraciados que pagados por el enemigo combaten esta obra.

Tened compasión de los fracasados, de los judas, de los traidores.

El resplandor majestuoso de nuestros triunfos y de nuestra unión les servirá de crisol y los purificará para devolverlos de nuevo a la fraternidad de su clase y cuando ellos vuelvan será porque han reconocido su error o porque se han convencido del mal que se hacen ellos solos.

Trabajadores honrados: sigamos bríosos y confiados en nuestros éxitos la jornada del porvenir.

Hemos de terminar este año con unas dos nuevas cooperativas que ayuden a abaratar la vida y hemos de procurar que la cooperativa de pan tenga unas veinte sucursales antes de finalizar el año.

Todos a la obra, a reforzar su construcción sin preocuparnos de la calumnia y la intriga, que si en los dos años anteriores no ha podido destruir los débiles principios de esta obra, menos lo conseguirá hoy que ya tenemos un poco de fuerzas voluntad y amor.

### SOCIEDAD "Defensa del Trabajo" DE OFICIOS VARIOS

Local social: Bolívar 110

Correo: casilla 211

Secretario: Luis Guzmán y Celedonio Arenas.

Tesorero: Elias Lafferte G.

Reuniones del Comité todos los Viernes a las 8 1/2 p. m.

Id. Jenerales ordinarias el 1.º

Miércoles de cada mes a las 8 p. m.

Cuota semanal de 50 centavos.

Para ser socio de esta Sociedad debe solicitarse por carta o personalmente al Secretario, enviando los siguientes datos: Nombre, Oficio y Domicilio.

Es deber de los asociados: dar aviso del cambio de residencia al Delegado quien lo tramitará al Tesorero o directamente a éste si no hubiese Delegado en el sitio de su residencia;

Imponerse detenidamente de los estatutos sociales adquiriendo un ejemplar del Delegado o Tesorero. Vale 20 centavos.

Toda correspondencia dirijase al Secretario.

Todo dinero al Tesorero.

### A través del Mundo

## NOTICIAS de otras Tierras PERÚ Diversas noticias

De los últimos ranjes. Fechas 19 a 24 de Abril.

#### TRUJILLO

##### MENTALIDAD

Anoche sesionó el H. Consejo Provincial, tomando, en otros muchos, los siguientes acuerdos:

Aprobar una proposición presentada por el señor Enrique Cox en el sentido de que se nombre una comisión constructora del teatro municipal compuesta del Prefecto del Departamento, el Alcalde, un miembro de la Junta Departamental y el inspector de obras públicas del Consejo.

Oficiar a la Junta que vijila las obras de canalización, manifestándole que mande impedir el paso que se ha descompuesto para colocar los tubos de desagüe y haga levantar en el día la tierra que se encuentra esparrada en la calle del Progreso y Bolívar.

Por último, dar facilidades a los expendedores de artículos de primera necesidad en el Mercado; debiendo aprobar, en consecuencia, la propuesta de don Agustín Bustamante para vender carne en tres mesas a razón de 18 y 16 centavos libra.

#### TIENE RAZON

Muchos padres de familia que tienen matriculados a sus hijos en la escuela mixta de Chicgo se quejan, con muchísima razón, de que las profesoras consienten que los frailes carmelitas entretengan diariamente a los educandos en rezar el rosario, la letanía y otros disparates, tanto en las mañanas como en las tardes, y, para mayor de los males, a cada rato; y agragan, coléricos, que los alumnos si algo saben es tan solo cuestiones de catecismo, tal es la preferencia que se da a ese curso y el afán que despliegan los susodichos individuos por hacer creer que la confianza y otras tantas simplezas son buenas y lícitas, so pretexto de enseñar moral.

PACASMAYO

Trujillo Abril 24.—La abundancia de las aguas ha causado algunos daños a los agricultores. Felizmente ha disminuido el caudal del río.

Las obras públicas iniciadas en San Pedro por el subprefecto señor López Egúsquiza están adelantadas, habiéndose conquistado la mencionada autoridad jenerales simpatías por su laboriosidad.

La remesa de vacuna antipeste enviada por el señor Rafael Larco, ha producido magníficos resultados. Con este motivo el diario «La Provincia» publica una edición especial en honor de dicho caballero.

Reina un gran entusiasmo popular con el acercamiento de las próximas elecciones.

## BOLIVIA

### LA INAUGURACION DEL FERROCARRIL

La Paz.—Continuar activamente los preparativos para la inauguración del ferrocarril de Arica.

Organízase un brillante programa de fiestas en honor de los Ministros y comitiva chilena.

## ARJENTINA

### UN MONUMENTO A BALBOA

Buenos Aires.—El jeneral Reyes conferenció con el Presidente Saenz Peña.

Este le prometió patrocinar la obra del monumento a Vasco Núñez de Balboa que se erijirá en Colón a la salida del Canal.

## JAPON

### LA CAMPAÑA ANTI-YANKEE

Tokio.—La agitación anti-yankee sigue cundiendo en todo el imperio.

La Cámara Nacional de comercio se esfuerza por calmar al pueblo y recorren el país oradores populares que predicán la calma entre las multitudes.

En los círculos comerciales e industriales se asegura que el Japón apenas participará en la Exposición de San Francisco.

Noticias de Washington dan como nombrado a Mr. George Guthrie, embajador en el Japón.

## ALEMANIA

### PROHIBICION DEL USO DE AUTOMOVILES A LOS CLERIGOS

Berlin.—El Obispado de Treves ha publicado un decreto que prohíbe a los clérigos de la diócesis el uso de los automóviles, expresando que ella «s incongruente con la humildad religiosa y produce al clero serias dificultades pecuniarias.

Como se ve esos frailes si que marchan con la ciencia.

## RUSIA

### UNA REVOLUCION

San Petersburgo.—Corre el rumor de que la policía ha descubierto una reorganización revolucionaria que tiene ramificaciones en numerosas ciudades del imperio.

El descubrimiento parece que fué hecho en los primeros días de este mes, pero solo ahora es del dominio público aunque no se dan los detalles del hecho.

En la población reina grande ansiedad por conocer los detalles del complot, pues se teme que a pesar de los datos dados a la policía no se logre sofocar el movimiento y la ciudad se encuentre envuelta muy pronto en una lucha que puede ser sangrienta.

## LA IMPRENTA DE "EL DESPERTAR"

Bolívar 110 Casilla 211

### IQUIQUE

Pertenece a una Sociedad de Trabajadores.

Hace todo trabajo de imprenta.

## DESDE Santiago

### NOTICIAS DIVERSAS

#### LA LUCHA PRESIDENCIAL

##### SANFUENTES Y EDWARDS

Los nacionales se empeñan en desmentir todo rumor relativo a que don Agustín Edwards se presentaba como candidato a Presidente de la República.

Se sabe, sin embargo, que el partido estudia cuidadosamente todos sus pasos de manera de encaminarlos a ese fin.

Algunos políticos estiman que la lucha está ya trabada de hecho dentro de los partidos liberales, entre los señores Edwards y Sanfuentes.

Los doctrinarios observan y callan.

Tempranito, los señores están tomando colocación.

#### SOCIACION DE EMPLEADOS DE BANCOS

Se ha lanzado la idea de fundar una Asociación de Empleados de Bancos en todo el país, incluyendo el personal de las Cajas de Crédito Hipotecario y Nacional de Ahorros y demás instituciones conijeras.

Se calcula que podrían figurar en la asociación más de dos mil personas.

#### EL FERROCARRIL DE BAHIA BLANCA AL PACIFICO

Se dice que la empresa concesionaria del ferrocarril de Bahía Blanca al Pacífico se inclina más bien a Talcahuano ó a Tomé, como punto de término del recorrido, que sería de poco más de mil kilómetros sin grandes dificultades en el terreno.

Esta obra no escluiría la comunicación de Bahía Blanca con Valdivia vía Villarrica ó Colchagua.

El gran puerto argentino tendría así dos comunicaciones con el Pacífico, que formarían un ángulo, dejando en el centro una zona riquísima que daría por sí sola vida fácil a ambas líneas.

#### LUCE DE BENGALA

Una comisión de municipales y de periodistas estudia el abaratamiento de los artículos.

Acordó establecer ferias libres y recomendar a los establecimientos que vendan a precios equitativos y den las medidas exactas.

La Municipalidad dará facilidades para la venta de pescados.

Solo con labor propia alcanzarán los trabajadores su mejoramiento.

## DOS ADORMIDERAS

han inventado los ricos para adormecer a los pueblos y mantenerlos en la ignorancia y ellas son:  
La religión, y  
La patria.

## PROVINCIAS

Las noticias de esta sección son tomadas de los diarios de provincias.

### CHILLAN

#### Belen de Sárraga

Visitará próximamente Chillan

Anoche se reunieron en el Club Radical numerosas personas y acordaron los siguientes puntos:  
Nombrar un comité que se titulará Pro-Belen de Sárraga, el cual quedará compuesto de personas de ambos sexos.

Designar a los señores Venegas y Sepúlveda para que se trasladen a Concepción a fin de manifestar a la señora Belén de Sárraga sus deseos de la ciudad de Chillan sus deseos de que visite esta ciudad.

El Nacional de Iquique tratará de seducir a esos caballeros que hablan a nombre de la ciudad.....

#### Los nuevos conscriptos

Flojo, muy flojo se presenta el nuevo contingente de conscriptos que deben ingresar en el presente año a los cuarteles.

Como se sabe las comisiones designadas para proceder al reclutamiento en Parral, Linares y Villa Alegre hace algunos días que desempeñan su cometido. Pero debemos declarar que el resultado obtenido es muy desconsolador.

El número necesario para completar las plazas es de 232 y solo van reclutados en toda la provincia 174.

Como se ve progresan los sentimientos humanitarios y de cultura en muchos pueblos de Chile, pues, el hombre va comprendiendo que ha nacido para crear y construir y no para destruir y matar.

### TALCAHUANO

#### En la estación de los ferrocarriles

Abril 23.

Hace poco tiempo, atendiendo al mal estado en que se encontraban las oficinas de los ferrocarriles del Estado, la administración de esta sección procedió a hacerles una formal reparación.

Se cambió piso y algunas vigas que no ofrecían seguridad, dándose a los muros, puertas y ventanas una mano de pintura que los dejó con muy aceptable aspecto. Seguramente por no contar con fondos suficientes los arreglos y refacciones se interrumpieron y no alcanzó a pintarse la parte exterior del edificio, cosa que fué verdaderamente sensible, pues harto lo necesitaba.

En la misma condición está el pabellón interior, que en la parte sur tiene como dos metros destruidos del cornisamento.

A juzgar por lo que se ve, debe hacer algunos años que la brocha no le hace una visita ni tampoco se han remediado los deterioros.

En estos últimos tiempos se han ocupado cuadrillas de trabajadores en arreglar las vías, cambiarle durmientes y colocarlo sobre terraplenes de piedra triturada. Ayer se trabajaba en igual arreglo hecho a las líneas que corren por el lado del mar.

#### La señora Belen de Sárraga

Talcahuano no permanecerá indiferente ante la visita que la brillante conferencista hace a las ciudades australes.

Desde luego sabemos que una comisión de la distinguida colonia española de este puerto se adherirá al recibimiento que le hará Concepción a la eminente pensadora, quien vendrá para darnos dos conferencias en el teatro Colón, que seguramente tendrán el mismo completo éxito que ha alcanzado en su jira por la América del Sur.

### CORONEL

#### Conferencias

DE DOÑA BELEN DE SÁRRAGA

Abril 28.

Se nota mucho entusiasmo en la localidad por asistir a las conferen-

cias que en Concepción dará esta afamada oradora.

La noche en que se verificó la primera conferencia, saldrá de aquí un tren especial a Concepción, el que regresará a las doce mas tardes.

Probablemente, salga otro el sábado próximo, día en que deseará concurrir numerosas personas del elemento obrero.

Para ese día se desea que la conferencista trate de un tema que interese directamente al pueblo y a las clases trabajadoras, que en crecido número podrían asistir de los pueblos vecinos a Concepción.

Nos permitimos formular peticiones en este sentido, haciéndonos eco de los deseos de no pocos obreros cornelinos.

## NINOS

Para la venta de nuestro diario necesitan. Se pagan buenos sueldos.

## Notas Locales

Cambio	
Banco de Chile.....	10 1 1/2
Banco Español de Chile.....	10 1 1/2
Banco Italiano.....	10 1 1/2
Banco Anglo-Sud-Americano.....	10 3/4
Sobre Lima.....	9 27 3/4
Oro chileno.....	86 1/2
Libra esterlina.....	25

#### Mercado de Londres

Comunican de Londres las siguientes cotizaciones:

Oro: 179. 1/2

Plata: £ 27 11/16 peniques.

Cobre: 69 £ 5 chelines 0 peniques.

Estafío: 231 £.

#### Recargo aduanero

El recargo aduanero para la presente semana será de 79.16%.



### DEL NORTE

#### Para Valparaíso

«Huasco»..... el 11

«California»..... el 14

#### Para Hamburgo

«Thessalia»..... el 16

### DEL SUR

#### Para Callao

«Oriza»..... el 17

#### Para Guayaquil

«Imperial»..... el 19

#### Para Panamá

«Palena»..... el 11

## Victor Domingo Silva

Hoy será nuestro huésped el conocido poeta y periodista Victor Domingo Silva, que viene a Iquique a realizar algunas conferencias educativas, cuyas ventajas serán especialmente para los trabajadores.

Ojalá toda la población ilustrada acuda a oír sus conferencias, que como las de Belén de Sárraga van a dejar entre nosotros una huella profunda de instrucción.

Nuestro saludo al huésped!

### Enrique Salas

Se encuentra en la pampa nuestro compañero Enrique Salas, en comisión de *El Despertar* para realizar la propaganda necesaria al mayor progreso de nuestro periódico y de nuestros ideales.

Es necesario que nuestros compañeros le presten la ayuda conveniente a donde llegue.

### Una página útil

En nuestra próxima edición del martes, vamos a dedicar una página para dar a conocer el modo de apreciar la propaganda y de pensar de los socialistas de Sud-América.

Publicaremos en una página seis artículos de periódicos socialistas de Argentina, Perú, Uruguay, Brasil, Bolivia y Chile, las seis repúblicas más estrechamente vinculadas por sus condiciones geográficas, y las que marchan más adelante con el movimiento obrero y socialista.

Confiamos que nuestros lectores, esperarán con agrado y leerán con satisfacción, la página anunciada para el martes, que llevará el sentimiento dominante del movimiento regenerador socialista de las seis repúblicas sudamericanas ya citadas.

Cada lector de este diario debe conseguir pronto otro